
    المفصل في صنعة الإعراب

  حكم التقاء ضميرين .

 فإذا التقى ضميران في نحو قولهم الدرهم اعطيتكه والدرهم اعطيتكموه والدرهم زيد معطيكه

وعجبت من ضربكه جاز أن يتصلا كما ترى وأن يفصل الثاني كقولك اعطيتك إياه وكذلك البواقي

وينبغي اذا اتصلا أن يقدم منهما ما للمتكلم على غيره وما للمخاطب على الغائب فتقول

أعطنيك واعطانيه زيد والدرهم اعطاكه زيد وقال D ( أنلزمكموها ) .

 وإذا انفصل الثاني لم تراع هذا الترتيب فقلت اعطاه إياك وأعطاك إياي وقد جاء في

الغائبين اعطاهاه واعطاهوها ومنه قوله : .

   ( وقد جعلت نفسي تطيب لضغمة ... لضغمهماها يقرع العظم نابها )
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